

Fundado el Año 1884.

Guayaquil, (Ecuador) Miércoles 27 de Marzo de 1901.

2a. Epoca Núm. 2985

La Iglesia y el Estado

Llegó ayer abordo del vapor "Imperial" Monseñor Gasparri, delegado de Su Santidad León XIII, y siguió viaje á la punta de Santa Elena, donde se van á decidir los destinos de la Iglesia en el Ecuador.

Nosotros por más que nos devanemos los sesos, no alcanzamos á adivinar cómo se decidirá este asunto, habiendo de por medio una ley como la del Patronato, que por honor debe sostener el Gobierno.

Cualquier concordato resultará un salto atrás nada honroso para el partido liberal que en este asunto había avanzado mucho.

Las condiciones de los dos delegados son por demás curiosas: por un lado un alto prelado de la Iglesia romana, que es imposible que haga concesiones liberales, y por el otro lado un ministro liberal que ha roto lanzas contra la curia romana.

Qué podrá resultar de la conferencia de estas dos personalidades tan opuestas en principios y que son la una para la otra lo que el aceite para el agua?

No nos atrevemos á adelantar juicios, pero no acertamos á adivinar la punta de este asunto, tan difícil de resolver.

Cualquiera que sea la conclusión, siempre equivaldrá á una sorpresa, ya sea el prelado á que ceda ó ya al ministro.

La única esperanza que tenemos de que lleguen á entenderse los dos delegados, es la de que en Santa Elena tienen vasto campo para discutir, paseándose por las playas del mar ó cuando estén de sobremesa.

La atención pública está pendiente de lo que va á resultar de esas conferencias que harán de la punta de Santa Elena un lugar histórico.

Y estas conferencias son tanto más importantes, cuanto que recuerdan las anteriores de monseñor Guidi.

Pronto sabremos á qué atenernos sobre el nuevo concordato, el que será la obra de los dos delegados, á los que nada falta para estar bien inspirados.

Y si no llegan á ningún acuerdo, lo que no es imposible, habrán dado un paseo tónico, bebido dos copas á la salud del Papa y del señor Presidente de la República; y el señor ministro traerá la convicción de que Santa Elena es un magnífico sitio para balneario y recomendará al próximo Congreso un proyecto de ferrocarril que aplaudiremos todos los guayaquilinos.

Siempre sacaremos algún provecho de las conferencias.

sionaba á Dr. de Sales Soto para corresponder á nuestra bienvenida.

Luego, el mismo Sr. Secretario dijo que Su Ilustrísima padecía grandemente con el mareo, y que desde que se alistó del Callao trajo ese insoportable malestar que le ha privado de corresponder personalmente á varias atenciones.

Tan indispuesto se encuentra, añadió, que no sale de la cámara y hasta pensaba excusarse de recibir á la comisión eclesiástica que debía ir á saludarlo, pero habiendo visitado al Sr. Vicario, encontró á la comisión eclesiástica que se dirige á bordo, compuesta de los Srs. Cañabates, Dr. Pedro P. Carbó, José María de Santibañez, Rector del Seminario Dr. Samuel Jiménez y algunos otros sacerdotes, á quienes tuvo que acompañar á bordo, porque la excusa no hubiera sido ya oportuna.

El Sr. Dr. Ramón Gallegos N., Jefe Político del Cantón, y delegado de la primera autoridad de la Provincia para acompañar á Monseñor hasta Santa Elena, asistió á nuestra entrevista y corrobora las palabras del Dr. Sales Soto, testificando á la vez la atención de ilustrarnos sobre los antecedentes que ignorábamos.

Hé aquí ahora en forma dialogada la parte principal de nuestra entrevista.

Redactor.—Orde Monseñor Gasparri que se prolongará por muchos días su permanencia en Santa Elena?

Secretario.—Eso depende de la marcha de los asuntos que van á tratarse; pero que para que sea habremos de terminar en breves días.

Redactor.—Jura usted que se logre llegar á un avenimiento, por medio de aquellas conferencias?

Secretario.—Por nuestra parte tenemos la mejor disposición, y no será difícil llegar á un acuerdo, tanto más cuanto que ya se ha tratado la prensa nacional inasectable como el presente. Le repito que de nuestra parte hay la mejor voluntad.

Redactor.—Han tratado ustedes sobre el particular con algunos sacerdotes de Guayaquil?

Secretario.—No, señor. Pero creo mencionar la opinión del señor canónigo, que es favorable á estas gestiones. Monseñor Gasparri ha recibido cartas en Lima del señor Arzobispo de Quito, del Obispo de Ibarra, don González Suárez, y de otras dignidades de la Iglesia Ecuatoriana, en las cuales se le anima á estas conferencias que traerán la buena armonía entre los poderes civil y eclesiástico.

Redactor.—Puede Ud. decirme, Dr. Soto, cuál es el origen de las gestiones á que usted se refiere?

Secretario.—(Sonriendo.) Yo bien lo sé; pero no sería discreto decirlo. Me parece que sólo ha tratado la prensa nacional sobre el particular; pero, de todas maneras yo creo que es un dato que debe existir en los documentos oficiales de este país.

Redactor.—Probablemente, doctor; pero no lo conocemos. Nos permitiría usted, Monseñor Gasparri, que nos prestara de amplios poderes de parte de Su Santidad?

Secretario.—Indudablemente; pero se entiende desde luego, que todo lo que se haga, ha de ser ad referendum. El Sr. Dr. Ferral ha llamado á Monseñor Gasparri, y acompañado usted, desde Italia, á Monseñor Gasparri?

Secretario.—No, señor. Le he acompañado solo en esta misión por obedecer al mandato de la Santa Sede; por deferencia personal á Monseñor Gasparri, y por el extranjero, como el puerto más saludable de grandes virtudes; y también por cargo al Ecuador, que es un hermoso país, digno de toda clase de venturas.

Redactor.—Sin embargo, doctor, nuestra Guayaquil suele tener muy mala fama en el extranjero, como el puerto más insalubre del Pacífico. Y á tal punto se exageran estas desfavorables condiciones, que algunos viajeros notables se resisten á borrarla con su visita. Yo creo que Monseñor Gasparri ha tenido este temor.

Secretario.—(Sonriendo.) Oh! Yo sé bien todo lo que se pondera sobre Guayaquil; pero lo que ha influido más en Monseñor es el estado delicado de su salud.

Redactor.—¿Qué sacerdotes de Su Santidad acompañan á Su Ilustrísima hasta Santa Elena?

Secretario.—Ninguno señor. Solo vamos él, yo y un sirviente.

Redactor.—¿Acompañantes civiles?

Secretario.—Sr. Dr. Ramón Gallegos N., Jefe Político de Guayaquil, en representación del Sr. Gobernador.

Redactor.—Suplico á Ud. Sr. Doctor, que se excuse la molestia que acabo de hacerle en esta entrevista.

Secretario.—No se disguste.

Redactor.—Entero en nombre de "El Telégrafo" el más atento saludo á Monseñor Gasparri, y entémele Ud. personalmente en el número de su servidor.

Secretario.—Gracias!

Mausoleo á Sucre

El Ómnibus General de la República en Trinidad, en nota dirigida al Ministro de Relaciones Exteriores, dice lo siguiente:

Acuso á Ud. recibo de su oficio del 10 de Noviembre próximo pasado, número 546, y también la Gaceta Oficial que tras el decreto del Poder Legislativo para la erección del monumento que debe guardar los restos del Mariscal Sucre. Mucho me place esa manifestación inólita con que la República del Ecuador honra al vencedor de Pichincha.

Quisiera el deber de participar á Ud. que el día 4 de Diciembre próximo pasado se juramentó en Excelencia Sr. Alfred Meloney como Gobernador de esta colonia.

Condolencia oficial

El Gobernador de la Isla de Trinidad, al recibir la manifestación de pésame que le dirigió el Ómnibus ecuatoriano de nombre de la República del Ecuador, por el fallecimiento de la Reina Victoria, contestó en estos términos:

Sr. Dr. A. M. Secore, Cónsul de la República del Ecuador.—Presente.

Ha sido directamente encargado por el Gobernador para viajar á Ud. recibo de su comunicación número 23 del mes en curso, con objeto de manifestar, en su propio nombre y en el de la República del Ecuador, la expresión de condolencia como motivo de la muerte de su Magestad la Reina Victoria, mi graciosa Sobrana.

Su Excelencia, el Gobernador, agradece á Ud. sinceramente por los sentimientos expresados en la citada comunicación, cuya copia enviará por el próximo correo al muy Honorable Secretario de Estado en el Despacho de las Colonias, para la información de su Magestad el Rey.

Con sentimientos de profunda estimación, me honro el honor de suscribirme de Ud. como su muy obediente servidor. D. C. Knollys.

Interior

Correo de Quito

En el Instituto Mejía se celebró en la noche del lunes 18 los corrientes, una fiesta íntima, con motivo de ser vísperas de San José, nombre de pila del patrón del Establecimiento, don José Mejía.

Hubo música, globos, cohetes, infantillaje, regalos, sesión oportunista, que resultó feliz para desahogo de la concurrencia, etc., etc.

El "Club Mejía", formado por algunos miembros del Instituto, celebró sesión solemne en presencia del Rector, del Cuerpo de profesores, y algunos caballeros más.

Procuráronse discursos en loor de Mejía, de los cuales recordamos el leído por un jovenito Pesantes, por su corrección de formas y amenidad de estilo.

—Asegúrese que bajo la dirección del ingeniero señor Francisco Schmidt, se constituirá en la cumbre del Páncelito un pequeño Observatorio astronómico, destinado á servir á los trabajos de la Comisión geodésica.

—Hay alarma en las clases populares con motivo del alto imponderable de los precios de los medicamentos de las boticas de esta ciudad.

—El Ministro de Hacienda ha autorizado el gasto de quinientos sucres á la Teoría de la Provincia de Bolívar, para que con esa cantidad se compren objetos dignos de exhibirse en la próxima Exposición Pan-americana de Bogotá.

—El prebitero Manuel María Ramos, cura de Santa Prisca, negándose á salir de sepultura gratuita al cadáver de un indígena, no obstante la orden expresa del Ven. Obispo de la parroquia.

—Desde el bazo y extranjero pastor, que primero le hablan de matar antes que el dar las llaves del cementerio, sin pago previo de los derechos de defunción.

INTERESES GENERALES

Sr. Director de Instrucción Pública de la Provincia del Guayas.

Señor: Los suscritos padres de familia y más vecinos del Cantón de Santa Elena, nos

"La Olimpia" Llamamos especial atención á nuestra estimada clientela, y al público, sobre la superior calidad en Telas de Seda, Lana y Seda, y Pura Lana, de varias clases y colores, que tenemos en nuestro almacén á precios muy bajos, que no admiten competencia, por motivo de la Semana Santa.

R. Avarado & Cia.

Guayaquil, 7 de Marzo de 1901.—N.º 6041—1 m

los respetos y consideraciones á que es Ud. digno acreedor, exponemos lo siguiente:

Los hombres olvidamos fácilmente los sacrificios que debemos á la madre y á la esposa. El recuerdo de su abnegación y ternura, se borra de nuestra alma, perdida en el torbellino del mundo; pero ellas no olvidan nunca; ellas guardan para siempre en esa dulce y santa religión de los recuerdos, la memoria del padre, del hijo, del esposo y del hermano. "Ellas cuyo destino es amar, cumplen su misión mejor que nosotros; aman en vida y en muerte; son nuestras dulces amigas en la felicidad y en la desgracia; nos escuchan con sus oídos; elevan nuestra alma con la dulzura de sus sentimientos; erijan nuestras lágrimas; vierten rosas en nuestros campos, y en la hora de la muerte nos el ángel de la caridad cuyo nombre muestra el cielo. Este ángel del hogar nos muestra en su cuna, por embellece más tarde la vida; nos suspira con pasión, nos cuida de las enfermedades, por último nos lleva al bajar á la tumba y conserva después indeleble nuestra memoria."

Esto y mucho más es la mujer, y si nosotros, sus padres, no nos interesamos en facilitarles estos dones á nuestras hijas, no mereceríamos bien de la humanidad.

Han pasado tres años consecutivos que hemos tenido profesores de nombre en la Escuela Fiscal de Niñas de esta Villa, y durante este período de tiempo no se ha visto ninguna clase de provecho y adelanto de parte de nuestras hijas.

Este último examen se presentó sólo con muy pocas niñas y las materias presentadas para el acto fueron tan insignificantes, como lo demuestra el programa presentado para el efecto, que muchas personas y especialmente los extrajeros, se han quejado al verlas, en que se encuentran las niñas de esta población, debido al descuido sin igual que la profesora tiene, en cumplir su obligación!

Vemos, señor Director, criar á nuestras queridas hijas caminando en el horrible camino de la ignorancia, sin una noble aspiración al bien, sin fuerza en la voluntad, sin conocimiento de la vida. Y quien sino nosotros sus padres estamos en el deber de apartarlos de aquel camino y hacer buscar con la instrucción el punto de salvamento para bogar en este mundo y seguir el viaje á la felicidad.

Elevadas en los albores de la juventud al nobilísimo peñasco de la maternidad, ¿cómo habrá llenar su misión si no se le ha enseñado como se hace crecer á un niño sano y robusto, cómo se desahoga una inteligencia, con enderezar y rigurosidad de voluntad?

Llegará á ser el blanco de los tormentos y martirios que los dos sexos hijos á quienes supieron amar pero que por falta de instrucción, no supieron asegurarse la felicidad de su amor.

¿Qué será la persona bien educada, que cuando arraya el vago sin fuerza este cuadro de niñas (nuestras hijas) á quién elevaremos nuestras súplicas? ¿Quién la persona que se fije en el astrero que lamentamos?

Es Ud. señor Director, el llamado á protegerlos.

Al fin de cada año vemos en los diarios de aquella ciudad las noticias de los lucidos exámenes presentados por las escuelas de otros lugares y que las niñas salen con un aplauso de premios por adelantado y significativos.

Sólo así se ven las niñas en una obscuridad incomparable y varias de ellas quizá observando antes del todo ajenos á la inocencia infantil.

Nuestros ruegos obedecen á que nos mande una buena profesora que dirija, tal como el caso requiere, el jardín de nuestro pueblo, cual es la niña; plantas que necesitan del riego de la mano de una persona que goce de antecedentes firmes para que madura sean las flores que con esta armonía embalsamen el seno del hogar doméstico.

Santa Elena, Marzo 27 de 1901. Juan Díaz, Alberto Parahana P.

Marcelino Segarra, D. Ordóñez, José A. Montenegro, Juan G. Fernández, Diego R. de la Ouedra, P. Infante, Carlos Saavedra S., Alejandro Suárez, Higinio Yagual, Teresa de Ordóñez, Rosa E. de Infante, Leonor Ordóñez M., Angélica Menocal S., Laura Menocal S., Antonia Ojeda, C. Slocum, Rosendo Gómez Sojo, D. Gómez Sojo, José B. Gómez, J. W. Gómez, Arturo Peña, Micozo Dronet, Gregorio Solano, Rafael Mercedillo, Francisco Segarra, L. O. Borbor, E. Reyes, Isidro Segarra, Antonio Reyes.

Prensa Extranjera.

Política chilena

Don Eduardo Phillips á Don Pedro Montt

Carta abierta número 3.

Santiago, 26 de febrero de 1901. Señor don Pedro Montt. Presente.

Muy señor mío: El objeto principal de mi carta anterior, núm. 2, y que creo haberle conseguido, fué el comprobar que usted no tiene talento y que están por consiguiente, en un error los que conceden á usted esa facultad.

—Está bien—me dice uno de los pocos de sus partidarios que se dan á la razón y con los cuales se puede discutir sobre estas cosas—pero ¿por qué ha de ser el talento una condición sine qua non para desempeñar la Presidencia?

—No, señor, el responde yo—convergen en que no es requisito indispensable; convergen en que se puede ser Presidente sin talento, propiamente tal; pero, es necesario que esa cualidad sea reemplazada por otras que, en un mandatario, sobre todo, tiene mayor valimiento que aquella.

Me refiero al buen juicio, al buen sentido práctico, al tacto político, á la probidad, al patriotismo y al carácter.—Más que el talento, son éstas las prendas que se requieren para gobernar á un pueblo.

—Pero, supongo—me interrumpe mi interlocutor—¿cómo habrá que el señor Montt posea estas y otras en alto grado; especialmente al carácter? ¿Quién no lo sabe que don Pedro es todo un gran carácter?

—Perdóname, mi amigo; vamos por partes. No se afogue usted y acábará por convencerse de un candidato no ha conocido jamás ni el buen juicio, ni el buen sentido práctico, ni el tacto político, ni la probidad, ni el patriotismo, ni el carácter.—¿Ojalá usted bien!... ¡qui el carácter!

Ante esta blasfemia, mi amigo se demora, pierde la tranquilidad, me hecha un par de referencias y se larga.

No es este un inconveniente, sin embargo, que yo sé que si gira tratando el punto con usted, ya es posible que le merezca á usted algún interés.

Y á fin de que usted se explique mejor el alcance de mis observaciones, me voy á permitir hacer algunas referencias á personas que han figurado ó figuran en el escenario público de nuestro país.

Entre los presidentes que han regido los destinos de Chile en los cincuenta años pasados, ha habido ejemplos como don Manuel Montt, su ilustre padre de usted, que, teniendo un gran talento y todas las condiciones de un hombre superior, carísimo, no obstante, del tacto político, y otros, como don Federico Errázuriz (padre), en que esta cualidad sobresalía sobre todas las demás.

En el Presidente Pérez, que recuerda todos los defectos, desollaba en primer término en buen sentido práctico.

El Presidente Prat—¿qué la personalidad más ilustrada que ha existido en Chile—añade en nuestra historia una página más brillante todavía que la que hoy le está destinada, si hubiera accedido á un paso más la línea de su carácter.

No le era esta cualidad, ni ninguna de las otras, al Presidente Santa María, que, en todos los actos de su vida pública, reveló ser un hombre de Estado, eminente.

El primer Presidente Balnacead, a quien la naturaleza favoreció con tanta prodigalidad, falló por el lado del buen sentido práctico; su poderosa iniciativa de hombre de Gobierno lo arrestraba á menudo en pos de fantásticas ideas irrealizables.

Vino, en seguida, el Presidente Monti (dijo que yo he nacido presidir decir que es un talento; sin embargo, un buen juicio indiscutible, su probidad, su patriotismo y un carácter á toda prueba le bastaron para realizar una administración que hace honor á nuestro país.

Del actual Presidente Errázuriz es preciso emitir opinión mientras no haya terminado su período. No sería extraño que, en los pocos meses que le restan de gobierno, nos diera á conocer alguna facultad que hasta ahora haya mantenido oculta. No hay por lo que anticipar, si, que nuestro actual mandatario constituye un tipo de presidente que se desarrollará en naturalezas dóciles, predisuestas y cultivadas con esmero desde en primera juventud; pero no es concebible que individuos que han vivido medio siglo sin conocer esos sentimientos pueñan, de la noche á la mañana, conatralizarse con ellos y aparecerse como seres completamente distintos de esas nobilísimas virtudes.

Eliminado el punto relativo al talento, de que actual carece, como ya lo sabemos, tocamos analizar su personalidad en relación con las demás prendas morales que se exigen á un gobernante, y de las cuales como ya he dicho al comenzar, usted también carece en absoluto.

El buen juicio es una virtud mucho más escasa que el talento, y de mucho más valimiento que ésta en un hombre público.

¿Por qué don Domingo Gana, por ejemplo, el actual presidente de Chile, se ha conquistado un puesto tan brillante en nuestra diplomacia?

Únicamente por su buen juicio.

¿Por qué fracasó usted en su misión diplomática en los Estados Unidos?

Por su falta completa de buen juicio; así, como de usted, entre sus intimos, hay un hombre de buen juicio, que estoy seguro de que le habrá dado á usted más de una vez un buen consejo.

¿Su brazo derecho: don Elías Fernández Albano.

Es cierto que, durante el desempeño de su puesto, don Elías, el señor Fernández Albano, dió pruebas de todo menos de buen juicio, llegando, según se dijo, hasta mirarlo á usted en menos y creer-se el sucesor colado del Presidente Errázuriz.

¿Debilidad muy explícita es que debió encontrarse el señor Fernández al sumarse tan inopinadamente con toda la suya del poder público en sus manos.

Peró en la vista normal y corriente el señor Fernández es persona de buen juicio, y podría, en consecuencia, con mucho más título que usted, aspirar á la Presidencia de la República.

El buen juicio, conviene que usted lo sepa, consiste sencillamente en saber colocarse siempre en el justo medio, en saber elegir el momento propicio para tomar una resolución; en crearse una situación fácil y simpática entre las gentes entre quienes vive; en determinar, entre varias opiniones, la que mejor sirve al propósito que se persigue; en no contrariar los anhelos de la opinión pública, etc., etc.

El buen juicio habría revelado usted si hubiera consentado, á ejemplo de sus demás hermanos, por no mezclarse nunca en política.

Así, sería usted muy estimado como lo son todos ellos.

El buen juicio habría manifestado usted si, después de cometido el pecado original de lanzarse á la política, se hubiera retirado usted y dejádose de pensar en candidaturas con patinos y en proclamaciones ridículas.

¿Fueba indiscutible de falta de juicio dió usted al aceptar la Legación de Chile en los Estados Unidos, en 1891, á las ordenes de usted no podía ser persona grata á ese Gobierno, y de que su misión tenía que terminar con un fracaso es trueno.

Ejemplo de buen juicio daría usted, por último, al abandonar su monarquía de ser Presidente de la República y determinar marcharse á Europa, en viaje de estudio y de placer, por unos quince ó veinte años por lo menos.

Realice usted al viaje y recibirá usted los aplausos de todos sus conciudadanos. Todos le desearán feliz y prolongada permanencia en ultramar.

En carta próxima, Nº 4, me ocuparé de analizar su probidad, su patriotismo y su carácter.

Saluda á usted S. S. S.

Eduardo Phillips,

Diputado por Antofagasta.

(De "La Ley" de Santiago de Chile.)

### Exterior

## CABLEGRAMAS

### Via Gálveston

Legada del Duque de Cornwall á Malta

### Anarquistas disfrazados

Londres, marzo 25.—El duque y la duquesa de Cornwall llegaron á la Isla de Malta y fueron objeto de una muy enérgica recepción por parte de las autoridades y el pueblo.

La policía tuvo sospechas y capturó á varios frailes que se hallaban en la multitud que los acompañaba. Los frailes resultaron ser anarquistas disfrazados.

### Manotadas de ahogado

### Todos contra la China

Washington, marzo 25.—Mañana terminará el plazo para que el gobierno del Celeste Imperio suscriba el convenio con Rusia sobre la Manchuria.

Con tal motivo el ministro de la Guerra, en esta capital, ha pedido al Secretario de Estado Mr. John Hay, que los Estados Unidos intervengan á fin de que no se llegue á realizar dicho convenio.

Los ministros de la China acreditados ante las cortes de Europa, han hecho jugal pedido.

Las respectivas cancillerías se han contestado que objetarán todo tratado secreto de cualquiera potencia con la China.

Peró el hecho real es que hasta ahora nada han hecho relativamente al convenio sobre la Manchuria.

### GUERRA DE AFRICA

### Descalabro de los boers

### Pierden cañones y parque

### Muertos y heridos

Pretoria, marzo 26.—Las fuerzas del general Bullington, en combinación con la columna del coronel Stretkeon, atacaron ayer al comando de Delarey, fuerte de unos 1500 boers.

La acción tuvo lugar al sud-este de West-Jorp.

Los boers resultaron derrotados y su retaguardia fué destruida por las fuerzas que lo perseguían con tenacidad.

Los ingleses capturaron prisioneros, cañones y parque.

Los boers dejaron en el campo muchos muertos y heridos.

Las pérdidas inglesas fueron inferiores.

### El conflicto ruso-japonés

### La guerra es imminente

### Importante declaración de un diplomático japonés

Londres, marzo 25.—En una entrevista con el barón Hiawashi Mersuri, primer secretario de la Legación del Japón, este diplomático se expresó del modo siguiente:

«Rusia insiste en continuar su política agresiva.

Y la China se encuentra aislada.

«Nada le ayuda.

«Todas las potencias de Europa tratan de sacarle el cuerpo.

«Está, en fin, en mayor desamparo.

«De manera, pues, que es muy probable ó, mejor dicho, casi seguro, el triunfo de las pretensiones rusas.

«Triunfo que conduciría al Japón al borde de un abismo.

«Así situación en la que ningún otro país está interesado se volvería peligro sí mismo.

«Ahora bien, poniendo por caso que hubiera una modificación en el tratado secreto con Rusia ésta sería tan insignificante ó de tan poca monta que mi país siempre habría de verse en el caso de objetarlo.

«Debo suponer también que si la China llegara á firmar la convención de Manchuria, no se haría esperar la protesta airada de la Gran Bretaña, Alemania y los Estados Unidos contra Rusia.

«Peró no puedo prever hasta donde irían ni cuál sería el temperamento que adoptarían relativamente á mi país.

«bien entendidos intereses nacionales; por que tiene conciencia exacta del peligro para no dejarse arrastrar por los procedimientos violentos que aconsejan los jirinos japoneses que nos partidarios de la guerra. Lo más franco.

«De todos modos, si no hubiera otro camino más práctico, nosotros declararíamos la guerra á Rusia, porque no tenemos motivo para temer sus consecuencias, sino que más bien hay razones abundantisimas para creer que éste es el momento histórico en que el pueblo japonés debe optar por su supremacía militar, precipitando los acontecimientos para llegar á una lucha que ha de estar llar tarde ó temprano.

«Hasta ahora nuestros diplomáticos han considerado como razones poderosas para no asumir una actitud más enérgica y decidida, al desarrollo industrial que se ha iniciado con tan buen éxito en el país; pero se manester que se sepa una vez por todas que llegado el caso, se paralizará todo para oponernos abiertamente á la obtención que hace Rusia á nuestros intereses.

«No nos conviene por ningún concepto plantearnos á la política de las demás potencias.

«Nuestros intereses son muy distintos.

«Y, si por desgracia, siguiéramos á aquellas, resultaríamos que nos hallaríamos, el rato mismo pensado con los brazos cruzados, en una situación sumamente desfavorable para nosotros.

«Cualquier potencia más tarde se lanzaría á celebrar convenios iguales á los de Rusia con la China—ó lo que dá lo mismo—la repartición de este último país y el término de la política de puertas abiertas.

«Y en este caso, todas las naciones serían las beneficiadas, menos el Japón.

«En consecuencia, nuestros intereses nos aconsejan una política enérgica, completamente contraria á la de las otras potencias, en cuyo caso es casi seguro que tendríamos el apoyo de los Estados Unidos, de la Gran Bretaña y de Alemania.

«De los Estados Unidos, principalmente, por que ha sido el leader de la política que defendemos».

«Nuestros intereses son muy distintos.

«Y, si por desgracia, siguiéramos á aquellas, resultaríamos que nos hallaríamos, el rato mismo pensado con los brazos cruzados, en una situación sumamente desfavorable para nosotros.

«Cualquier potencia más tarde se lanzaría á celebrar convenios iguales á los de Rusia con la China—ó lo que dá lo mismo—la repartición de este último país y el término de la política de puertas abiertas.

«Y en este caso, todas las naciones serían las beneficiadas, menos el Japón.

«En consecuencia, nuestros intereses nos aconsejan una política enérgica, completamente contraria á la de las otras potencias, en cuyo caso es casi seguro que tendríamos el apoyo de los Estados Unidos, de la Gran Bretaña y de Alemania.

«De los Estados Unidos, principalmente, por que ha sido el leader de la política que defendemos».

## Avisos

### Grandes novedades del siglo XX

### SE OBTIENE

### OTRA MEDIA DOZENA DE RETRATOS

A toda persona que tome una media docena en la Fotografía Menéndez y Jaramillo, se le dará una cantidad de bellezas equitativas, con que presentarse á la Exposición de Búfafo, y durará solo 30 días.

«Esta concepción tiene por objeto allegar una buena cantidad de bellezas equitativas, con que presentarse á la Exposición de Búfafo, y durará solo 30 días.

«Los boers resultaron derrotados y su retaguardia fué destruida por las fuerzas que lo perseguían con tenacidad.

«Los ingleses capturaron prisioneros, cañones y parque.

«Los boers dejaron en el campo muchos muertos y heridos.

«Las pérdidas inglesas fueron inferiores.

«El conflicto ruso-japonés.

«La guerra es imminente.

«Importante declaración de un diplomático japonés.

«Rusia insiste en continuar su política agresiva.

«Y la China se encuentra aislada.

«Nada le ayuda.

«Todas las potencias de Europa tratan de sacarle el cuerpo.

«Está, en fin, en mayor desamparo.

«De manera, pues, que es muy probable ó, mejor dicho, casi seguro, el triunfo de las pretensiones rusas.

«Triunfo que conduciría al Japón al borde de un abismo.

«Así situación en la que ningún otro país está interesado se volvería peligro sí mismo.

### En venta

Se vende la casa situada en la calle de Rocaforte al pie del segundo Exterio, edificadas en terreno propio y con comodidades para numerosa familia. La persona que interese esta propiedad, puede tratar con la dueña en la misma casa, altos.

6077-15 v.—Marzo 21

### Terrenos Municipales

Habiendo rematado el ramo de terrenos Municipales por el presente año, aplico á los arrendatarios que se sirvan pasar á la Oficina del señor Vicente González Baro, á pagar el canon correspondiente al primer semestre.

Guayaquil, marzo 6 de 1901.

Guillermo Paréles,  
Rematista,  
Núm. 6036.—Por un mes.

### Sociedad

### Cooperativa del Guayas

Se previene á los socios que aún no han satisfecho la cuota correspondiente al trimestre de Leibel Campuzano, se sirvan hacerlo hasta mañana 27, á las 5 p. m. en el almacén de Miguel Campodónico, entendiendo con Manuel Tomás Mateos, por cargo del Tesorero.

6080-2 v.—marzo 26.

### Conferencia en Santa Elena

Se necesita un departamento central y con todas las comodidades para familia.

Se dará razón en el almacén de los señores Alexander y C.<sup>o</sup>

6079-3 v.—marzo 26.

**Dr. JULIO R. MARTINEZ**  
Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Faniavran.

CALLE DE RICHICHA,  
esquina "Nuevo de Octubre", casa de D. Jacinto Casanovi.

Teléfono N.º 370.

Horas de Oficio (de 9 y media m. a. m. a. m.)  
Especialidad en PUENTES y CORONAS EXTRAORDINARIAS SIN DOLOR.

—POR EL GAS HILARANTE.—  
Guayaquil, Agosto 30 de 1899.

6023—Marzo 19 1901—30 v.

### VACUNA DE TERRERA

adéptica, del mejor laboratorio de Europa, recibe constantemente el doctor César Borja.

Consultas de 12 del día de la tarde, en su domicilio, "Solimar".

4.020.—Día 11.—1 año

### "GALILEO"

Gran depósito de fierro en Planchas, Barillas, Platinas,

Cañería para agua, Para desagüe, Acero en barras,

y una infinidad de artículos, que vendé á precios sin competencia.

*José Chevassat*  
Diciembre 18 de 1900

N.º 4040-90 v.

### AL publico en general

Pongo en conocimiento de mi clientela, y en principal de los comerciantes, que he trasladado este taller de Hojalatería y Cuchillería en la calle de la Municipalidad, tercera cuadra número 67, al lado de la Sombreadura Americana del señor Dr. E. Baro, en donde hallarán siempre listo para embarcar todas clases de obras de Hojalatería por mayor y menor.

«Por los con la mayor parte de todo tamaño, ídem de pared, tinas de baño, colchones de la casa de Salvo y paja de la medida que lo necesiten.

Luis E. Grizales,  
Guayaquil, marzo 17

### Importante negocio

Se vende una casa de tres pisos en la calle de la Industria N.º 54, otra en la calle de Villamil N.º 127, y un solar con una covacha en la calle de Sucre.

900 tablas de figuras, de 3, 1 y 1½ pulgadas, lo mismo que un magnífico piano Pleyel, y se arrienda un solar en las calles de La Libertad y Bolívar.

Para cualquiera de estos arreglos entenderse con la Sra. Rosa Morla de Ramos, en la Avenida Olmedo, casa de don Francisco B. Molina.

6082—un mes—Guayaquil, marzo 12.

### Dr. Luis F. Cornejo Gómez

Médico y Cirujano  
Consultorio—Calle Nueva de Octubre, N.º 29, de 12 m. á 2 p. m.  
Domicilio—Finca de la Concepción—Teléfono 311-18.

6049—1 mes Guayaquil, marzo 11

### ALERTA

Escusados completos, con tanque, asiento de hundera, válvula, llave automática & c, al precio de \$ 36.

Guayaquil, Marzo 18 de 1901.

Andrés Dun.  
Calle de Luque, primera cuadra.  
6073—1 m.

### ALIMENTO TÓNICO RECONSTITUYENTE IDEAL

FORTIFICA AL SISTEMA DEBILITADO RENUEVA LAS FUERZAS VITALES

CE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

BURROGOS WELLCOME & CO LONDRES Y NUEVA YORK

Depósito en la Botica y Droguería Alemana

de Hojzer Glaessel GUAYAQUIL

## Universidad de Guayaquil

De acuerdo con la Ley de Instrucción Pública vigente, se pone en conocimiento de los alumnos, que desde esta fecha quedan abier- ta la Secretaría ester abierta de 2 á 4 de la tarde.

6003-15 v.—Marzo 15.

### "LA VINA"

### Suscripciones para el año 1901

Cinco ejemplares en el Ecuador, Bando Dupouit

La Ilustración Española y

Americana, 1 año \$ 24

La Moda Elegante, 1/2 " 16

La Ilustración y Moda, 1/2 " 16

La Ilustración Artística con el Salón de la Moda, propio para familias con 3 tomos de regalo al año \$ 12

Las obras más importantes 1 " 27

El Salón de la Moda 1/2 " 8

La Corona 1 " 6

La Barcelona Cómica 1 " 6

El Orbe Católico 1 " 8

Las revistas de la Universidad de Guayaquil, de los años 1901, acabadas de llegar. Gaiterías y bandurrias españolas. Cigarrillos Habanos frescos á 15 el cien lo, etc.

Amor en Sueño Legítima

La Americana de 15 cigarrillos á 6.000 Gayarre

La Cruz Roja

Sobres de colores á \$ 2.40 el millar.

Diciembre 19 de 1900.

### Exposición de Búfafo

El Comité Provincial del Guayas para la Exposición Pan-Americana de Búfafo, excita el patriotismo de todas aquellas personas que de algún modo pueden contribuir á que el Ecuador participe dignamente en esta gran Exposición, para que tomen parte en ella, enviando uno ó más productos agrícolas, manufactureros ó de la Flora ecuatoriana.

«Ativos y diligentes (Zapateros que se entregan en esta ciudad hasta el 30 del presente, en la oficina del señor M. Campodónico).

«El señor Presidente del Comité y el Infraz criero Secretario, suministrarán los informes que se deseen al respecto.

6054-15 veces—marzo 13.

### LA ZAPATERIA AMERICANA

DE BELISARIO HINOJOSA

Participa á sus clientes que ha recibido un buen surtido de material de toda clase y de buena calidad, también ha llegado cabrilla para calzados de hombre y niño, formas planas sistema Costa última forma, y de otras varias clases para todo género.

«El establecimiento está en la calle de "La Cruz" y "Pedro Carbo".

«El establecimiento está en la calle de "La Cruz" y "Pedro Carbo".

### DEPOSITO

de Maderas y Canoas del Paílon

Calles "Industrial" y "Cuenca" N.º 1

Solar de D. Ricardo Ocampo

Habiéndome hecho cargo nuevamente de mi Depósito, vendó como antes: las maderas aserradas y acopiadas en mi Fábrica á vapor, situada en Limón (Puerto Vargas Duran) provincia de Esmeraldas; y las buenas cañas que me llegan constantemente en mi palbotón "Italia", compradas en primera mano.

Todo á precios módicos

Domingo Sampietro.  
Oct. 13-1 año.—N.º 3937

## Avisos del día

### Tintorería Francesa á vapor

CALLE DE ORO

Oficina: calle "Pedro Carbo", casa del Dr. Morales, entre "Colón" y "Sucre".

6082—Marzo 27—un mes.

## Crónica

### "LA OLIMPIA"

Necesita un empleado para el mostrador que tenga práctica y buena referencia.

R. Alvarado y Ca  
Marzo 26 de 1901.

### Calendario

Marzo, Julio 28.—San Carlos, san Doroteo, san Mateo, mártires y san Sixto III papa. (Batalla de Carabobo.—1014)

Bombas de guardia

Esta noche la guardia de depósito las compañías "Olimpo" n.º 7 "Avión" n.º 12, en sus respectivos cuarteles.

### Movimiento de Vapores

Raízera del puerto los siguientes vapores:

«El Olimpo para Pasa, Machala y Santa Rita hoy á las doce de la noche.

«El Solís para Guayaquil, Salitre, Don Esteban, Las Yucas, California y Vinosa mañana á las cuatro a. m.

«El Bengay para Pasa mañana á las ocho y media m. a. m.

«El Dava para Dava háize á intermedio mañana á las doce del día.



El "Palena"

Anteayer a las 12 salió de Panamá con destino a este puerto, el vapor chileno "Palena".

Gastos de guerra

Ha sido prorrogado hasta el 30 de Junio el año en curso el decreto que destina a gastos de guerra ciertos productos de Aduana.

Sin pagar derechos

Se ha ordenado el despacho de 9 bultos que contienen alambre para la oficina del cable de Santa Elena, libres de derechos de Aduana.

Para el Ferrocarril

La Compañía del Ferrocarril ha recibido dos bultos conteniendo ruedas de hierro para carros y tres cajas en que viene una máquina para construir puentes.

También ha recibido 3,000 onzas de pólvora y diecisiete cajas de mechas. Todos estos efectos serán despachados libres de derechos.

Epidemia

En las poblaciones de La Tola y Río Verde, Esmeraldas, se han desarrollos últimamente, algunas epidemias.

El Gobierno ha pedido instrucciones para dictar medidas preventivas a extirparla, en bien de los vecinos de esas localidades.

Para el Norte

A las 5 de la tarde será despachado para el Norte el vapor chileno "Imperial".

Restos humanos

En la oficina donde funciona el Juzgado 2º de Letras existen, desde hace meses, los restos del señor Emilio Sánchez Jorja, fallecido el año pasado en Buena Vista, de donde fué traído en un cajoncito para que sean examinados, pues hay sospechas de que dicho señor falleció envenenado.

Hasta la fecha no se ha practicado el reconocimiento de esos restos, ni se los lleva al cementerio.

Grave

El señor Manuel Lago se encuentra gravemente enfermo. Hoy a las 7 de la noche recibió los últimos auxilios de la religión.

Torero fallecido

El banderillero peruano Manuel Tovar, Volante, ha muerto en Valparaíso. Volante era un torero de grandes facultades, un banderillero ermitaño.

El público asediado de Valparaíso, Cochabamba, Lima y Guayaquil, le miró siempre. Ha muerto de fiebres.

Artista nacional

Próximamente llegará a este puerto el joven guayaquileño Alfonso Murillo Elcheverría, que desde hace dos años reside en la Argentina, a donde fué a perfeccionarse en el aprendizaje de la música.

Un muerto a bordo

El vapor "Clemente Ballón" trajo ayer el cadáver de María Luisa Fernández, que habiéndose embarcado en Arica en Posojuy, murió a bordo.

Parece que el labrador embarcado de noche y mientras caía un torrencial aguacero, la empujó, y ya embarcado en Buena Vista de Potosí a Guayaquil, empujó a alguien, hasta que por fin falleció a las 11 a. m., sin que nadie salvara los auxilios prestados por el doctor Nicanor Corral que venía en calidad de pasajero.

Tan luego como la Cárdena exhaló el último suspiro, el capitán del buque levantó un acta dando cuenta del hecho, haciéndola firmar por los pasajeros. Una vez en Guayaquil, fué puesto el accidente en conocimiento de la Intendencia de Policía y de la Capitanía del Puerto.

La ociasa fué llevada por sus deudos a un domicilio ubicado entre las calles de Yedra y Víctor, y de ahí se la trasladó al cementerio católico.

Una escopeta "Hércules" con repuestos y una caja de fulminantes en \$ 7.50. Forbes Cordeiro & Cía - 9 de Octubre 15 y 17

Filosofía moral chinesca El error de un instante, dice, suele causar el tormento de toda la vida.

Una alma sin ideas, es halla dispuesta a recibir cualquier pensamiento, como una montaña hueca recibe todos los sonidos.

El diamante adquiere un brillo a fuerza de frotarse; el hombre llega a ser perfecto después de probarlo en la adversidad.

Jarabe de rábano Jarabe de rábano usado de Gimmel y O. Omeñaca imitadores que se contactan con suéter un poco de yodo al jarabe antiscorbútico: esta mezcla no puede remplazar semejante medicamento, que contiene el yodo vegetalizado y hace desaparecer el sastre, las erupciones de la piel, la hipertrofia de las glándulas del cuello y otros accidentes del linfatismo.

Apolina Chapoteaut Las señoras que tienen hijos débiles, irregulares, ó dolorosos, cuentan con un medio sencillo de regularizar sus desarrollos, tomando desde tres días antes del momento ordinario de las reglas 4 ó 5 cápsulas diarias de Apolina Chapoteaut.

Al Comercio.

La Compañía "Merchant's Line" por el presente hace saber de nuevo a los embarcadores, que es condición del contrato entre estos y la Compañía, que cualquier reclamo que contra ella pueda haber, proveniente de falta de bultos ó del contenido total ó parcial de alguno de ellos, deberá ser presentado a los Agentes antes de transcurridos treinta días, a contar de aquel en que haya llegado el correspondiente vapor. Pasado tal plazo se considera prescrito el derecho de reclamo y los Agentes autorizados para rechazar los que se les presenten. Guayaquil, Marzo 8 de 1901.

LOS AGENTES, E. Rohde & Cia.

Nº 6046-6 m.



Hachas y Machetes MARCA "LEON"

Estas herramientas son hechas de acero fundido de la mejor clase—fabricado Las formas son de las más modernas y perfeccionadas y las más usuales en el Ecuador. Antes de despacharse de la fábrica se examina y se prueba cada pieza. La etiqueta encierra una GARANTIA, devolviéndose el dinero al comprador si el artículo no satisface. DE VENTA en todas las casas de abarrotes por mayor y menor. NOTA.—Pídase solo la marca "LEON" Guayaquil, Enero 2 de 1901.

CATRES de METAL, "El Triunfo" Cigarrillos elaborados con la mejor calidad de tabaco. Nuevos obsequios 400 retratos de los personajes más célebres, incluyendo los de actualidad en la China, el Transvaal y Filipinas.—Avelino Herrera G. Calle de la Municipalidad, Núm. 406. Teléfono Núm. 388. 6062—un mes—marzo 15.

Corchos de la gran fábrica del Sr. Manuel Holgado (Sevilla) ofrece a precios sin competencia su Repintado General para el Ecuador. Tobias E. Zevillos Ch., 1549 Aguirre núm. 31. Por un mes—Guayaquil, marzo 6-6059

Compañía Transatlántica de Barcelona Pongo en conocimiento, del público, que esta Compañía, para mayor comodidad de los pasajeros y embarcadores, ha puesto al servicio sus mejores vapores. Todos los días 10 de cada mes saldrán de Colón vapores para Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, Puerto Rico, Cádiz, Barcelona y Génova. Los pasajeros no han sufrido ninguna alteración, y el suscrito Agente de esta Compañía, está autorizado para expedirlos en la Agencia que está establecida en mi Oficina. F. Durán y Rivas. NOTA.—También se recibe carga para Génova y Trieste. Marzo 16-6069—un mes.

Colegio "Olmedo" La matrícula para el presente año escolar estará abierta desde esta fecha hasta el 15 de Abril. Horas de despacho: de 1 a 3 de la tarde. A los padres de familia que no residen en Guayaquil, en las demás localidades para topar a sus hijos en el Colegio. A la clase de inglés pueden concurrir aun los que no sean alumnos del Colegio. Guayaquil, marzo 15 de 1901. El Secretario, 6059—Por un mes.

Dr. Pedro M. Serrano. CIRUJANO DENTISTA Graduado en el Colegio Dental de New-York. Ha trasladado su oficina a la casa del doctor Luis A. Noboa, calle de Luque, Nº 20 frente al salón Manuel. Horas de oficina: de 8 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m. Especialidad en extracciones sin dolor 6022-1 mes Guayaquil, marzo 10

Arroz, arroz, arroz! Flor y corriente, reciben por todos los vapores, y venden a precios sin competencia Alvarado & Bejarano. Febrero 9 de 1901.—Nº 3074-3 m.

116 FOLLETTIN Quo vadis?

NOVELA DE LOS TIEMPOS NEBRONIANOS POR ENRIQUE SIENKIEWICZ TERCERA PARTE CAPITULO XVI

Se hizo poner un manto de esclavo y salieron. Petronio respiró profundamente.

—¡Tú, Enobarbo, quieres presenciar el espectáculo de las torturas de un amante! Tú, Augusto, desde el principio te has mostrado ciego de la belleza de la joven, y ahora estás dispuesta a devolverla cruda porque tú Rufio ha perseguido! Tú, Tigellino, quieres perderla para mortificar! ¡Pues bien, o declaro, que no apareceré en la arena! O la arrancaré de un modo tan imprevisto que solo verá fuego... Y después, cuando os vea diré para mis adentros: "¡He aquí unos imbéciles que he burlado Petronio. May satisfecho de sí mismo, pasó al triclinio y sentóse a comer con Eumonia. Durante la comida el lector recibía los fillos de Teócrito.

En el exterior se habían amontonado las nubes que el viento echaba de Soracto. Una repentina tempestad turbó aquella noche de esto. De vez en cuando el retumbar del trueno repercutía por las siete colinas. Los amantes, tendidos uno al lado de otro, sobrecaban al poeta que les contaba el amor de los pastores en el dialecto musical de los dorios. Después, el espíritu en calma, preparáronse a gozar de un sueño tranquilo; pero anunciaron el regreso de Viniú y Petronio se apresuró a recibirlo.

—¡Qué! ¿Ha surgido algo de particular! ¿Nazario ha ido ya a la prisión? —Sí,—replicó el joven, que se pasaba la mano por sus cabellos mojados. —Nazario ha ido a arreglarse con los guardias, y yo, he visto a Pedro, que me ha recomendado orar y tener confianza.

—Está bien. Si todo sale como espero, se la podrá sacar mañana por la noche... —El colono, con sus hombres estará aquí al salir el sol.

—Ahora, descansa. Pero Viniú se arrojó en su cubículo y comenzó a orar. Al día, Negro, el labrador, llegó de Corioli. Por precaución había dejado una posada de Suburra con los mulos y la litera; a sus cuatro esclavos de confianza que había elegido entre los bretones.

El pobre hombre se enterneció al ver a su amo, le besó las manos y los ojos diciendo: —Estás enfermo, señor querido, ó bien los pesares te han bebido la sangre del rostro! Al principio no podía reconocerlo.

Viniú lo condujo bajo la columna interior, y allí lo confió al secreto. —¡Así, pues, es una mirada—exclamó Negro con una mirada escrutadora dirigida a Viniú. —Y yo también soy cristiano—contestó el tribuno. Dos lágrimas brillaron en los ojos de Negro. —Gracias, ¡oh Cristo! de haber apartado el velo de esos ojos que me son tan queridos.

No tardó en presentarse Petronio. —Buenas noticias—dijo desde lejos. Con efecto, las noticias eran buenas. —Primeramente Glauco, el médico, que garantizaba la vida de Ligia, porque su fiebre era la de las cárceles que diariamente mataba centenares de personas. En cuanto a los guardias, y al encargado de comprobar la muerte con un hierro candente, los habían comprado lo mismo que a un ayudante llamado Atys.

—Hemos abierto agujeros en el estado —decía Nazario.—El solo peligro consistiría en que lanzase un gemido ó dijese una palabra, cuando paseemos por el lado de los pretorianos; pero Glauco ha dicho que le administrará un narcótico que la haga dormir. La tapa del ataúd no estará cerrada. Podrás levantarla fácilmente y podrás llevarla a la enferma en la litera, mientras meteremos nosotros en la caja un saco de arena.

—¡Se llevarán otros cadáveres de la prisión!—preguntó Petronio. —Han muerto anoche una veintena—antes de esta noche, morirán más—contestó Nazario.—Nuestros esta-

dos obligados a seguir el convoy, pero procuraremos quedarnos atrás. En el primer rincón de la calle mi compañero comenzó a cojear, y de este modo nos retiramos. Varios otros se apartaron alrededor del templo de Libitina. Dios haga que la noche sea oscura. —Dios nos protegerá—dijo Negro. —Anoche era clara y de repente cayó una tempestad. Hoy el cielo es bueno, pero el aire ahoga. Ahora todas las noches llueve y hay borrascas.

—¡Irás sin autorcha!—preguntó Viniú. —Los que van delante son los que únicamente las llevan. Apóstrofe en todo caso en los alrededores del templo de Libitina, cuando empiece la lluvia, porque ordinariamente no caemos los cadáveres hasta un par de días antes de media noche. Callaron. Se oía únicamente la respiración agitada de Viniú. Petronio se volvió hacia él. —Dije ayer que lo mejor era que permaneciéramos los dos en casa. Ahora veo que a mí mismo me será imposible hacerlo.

—¡Si, sí!—contestó Viniú.—Es preciso que me encuentre allí. La sacaré yo mismo del ataúd... —Cuando estará en mi casa en Corioli, respondo de ella—dijo Negro. La conversación terminó. Negro volvió a la posada al lado de su gente. Nazario regresó a la cárcel con un saco de oro bajo sus faldas.

Para Viniú comenzó un día de fiebre. —El asunto debe salir bien le decía Petronio. Era imposible combinarlo mejor. Tú es preciso que finjas la desolación y laves una toga oscura, pero no debes faltar al circo. Que te vean... Está todo tan bien combinado que no puede haber equivocación. Pero... ¿estás completamente seguro de tu colono? —Es un cristiano—contestó Viniú. Petronio se encogió de hombros, miró con asombro, y dijo como si hablase consigo mismo: —¡Por Polux, como se extiende eso a pesar de todo! ¡Y como arrastra en las almas!... Si terror parecido amparase a otras gentes, rogarían al momento de todos los dioses romanos, griegos y egipcios. Es extraordinario... ¡Por Polux! Si yo creyese que algo en el mundo pudiese aun depender de nuestros dioses, les prometería a cada uno seis toros blancos y doce a Júpiter Capitolino... Pero tú con tu Cristo no negares las promesas...

—Yo le he dado mi alma—replicó Viniú. —Sepáranlo. Petronio entró en su cubículo mientras Viniú se encaminaba hacia la ladera de la colina Vaticana, al lugar donde había recibido el bautismo de manos del Apóstol. Parecía que en aquella gruta, Cristo había dicho con más gusto. Una vez allí, echóse al suelo y reconcentró todas las fuerzas de su alma dolorosa en la súplica a la clemencia divina.

Abiamo tan profundamente en su plegaria que se olvidó del lugar donde se hallaba y lo que a su alrededor ocurría. Al medio día vinieron a despertar los sonidos de las trompas del Circo de Nerón. Salíó.

El calor era ardiente. El silencio turbado por los sonidos melódicos, era mecido por los estridentes cantos de las cigarras. Sobre la Ciudad el cielo estaba todavía azul, pero por la parte de los montes Sabinos, muy bajo en el horizonte, se amontonaban nubes oscuras. Viniú entró en su casa. En el atrio lo esperaba Petronio. —¡He estado en el Palatio—dijo.—Me he mostrado con intención. Esta noche hay un festín en casa de Anicio; ha dicho que iríamos pero después de media noche. Yo iré, y tú harás bien en acompañarme.

—¡No hay noticias de Nigro ó de Nazario!—preguntó Viniú. —Nó, no las veremos hasta media noche. Mañana habrá una exhibición de cristianos crucificados; pero como la lluvia impedirá el espectáculo. Tocó el brazo a Viniú. —La verá no en la cruz, sino en Corioli. ¡Por Cristo! El momento en que la súplica no lo cambiaría por todas las piedras preciosas de Roma.

—¡Se llevarán otros cadáveres de la prisión!—preguntó Petronio. —Han muerto anoche una veintena—antes de esta noche, morirán más—contestó Nazario.—Nuestros esta-

BIERRU GIRARD El profesor Hérard, encargado de la Memoria a la Academia de Medicina de Paris ha comprobado a que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo aporta muy bien el estómago, realza las fuerzas y cura la clonemia, y lo que particularmente distingue es que nunca sale de hierro en que no solo se extrite, sino que combat el estreñimiento, el vado la dosis precisa envarios proporciones... El BIERRU GIRARD cura la palidura de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito regulariza el trabajo mental, y conserva la esaridad. PARIS, 8, rue Vivienne